

Culte du 21 septembre, Moncoutant

Accueil

La grâce et la paix vous sont données de la part de Dieu, le Père, le fils et l'Esprit saint.

Nous désirons tant de choses ; Nous avons soif de tant de sources... Assemblés ce matin, si divers, unis par le seul lien de la Parole, ou peut-être par un même désir, une semblable soif de Dieu ! Nous essaierons d'écouter sa Parole, d'entendre sa voix, de dire paisiblement notre prière, notre prière pour toute la terre comme dit le psalmiste ; et de chanter que la vie est belle dans la lumière de Dieu !

Louange :

Nous louons Dieu

Dieu, que tout ce qui est en moi bénisse Ton Saint Nom ;
que mes mains te louent par leurs gestes ;
que mes pas te louent par leurs chemins ;
que mes lèvres te bénissent à travers leurs chants ;
que mes yeux te célèbrent en reflétant ta lumière ;
que mes oreilles te répondent en écoutant ta voix ;
que ma mémoire te rende grâce en réveillant tes délivrances ;
que mon intelligence te loue en cherchant la voie de ta sagesse ;
que mon cœur te loue en s'offrant à toi ;
que mon corps te loue, demeure de ton Esprit ;
que tout en moi te rende gloire.

Amen !

Cantique : Ps 81

Volonté de Dieu

Entendons la volonté de Dieu avec le Ps 103

¹⁹Le SEIGNEUR a installé son trône dans le ciel, et son règne domine sur tout.

²⁰Bénissez le SEIGNEUR, vous, ses messagers, qui êtes puissants en force et qui exécutez sa parole, en écoutant sa parole ! ²¹Bénissez le SEIGNEUR, vous toutes, ses armées, qui êtes à son service et qui faites sa volonté ! ²²Bénissez le SEIGNEUR, vous toutes, ses œuvres, dans tous les lieux sur lesquels il domine ! Que je bénisse le SEIGNEUR !

Spontané

Reconnaissance du Péché

Tournons nous en confiance vers Dieu et reconnaissons notre faiblesse, notre Péché avec le Ps 103,

Seigneur, ¹⁵L'humain ! Ses jours sont comme l'herbe, il fleurit comme la fleur des champs. ¹⁶Lorsqu'un vent passe sur elle, elle n'est plus, et le lieu qu'elle habitait ne la reconnaît plus. ¹⁷Mais la fidélité du SEIGNEUR est depuis toujours et pour toujours en faveur de ceux qui le craignent, et sa justice pour les fils de leurs fils, ¹⁸pour ceux qui gardent son alliance et se souviennent de ses directives, afin de les suivre.

Spontané

Annonce du pardon

Entendons le pardon de Dieu avec le Ps 103

Que je bénisse le SEIGNEUR, que tout en moi bénisse son nom sacré ! ²Que je bénisse le SEIGNEUR, que je n'oublie aucun de ses bienfaits ! ³– C'est lui qui pardonne toutes tes fautes, qui guérit toutes tes maladies, ⁴qui reprend ta vie à la fosse, qui te couronne de fidélité et de compassion, ⁵qui rassasie de biens ta vieillesse, qui te fait rajeunir comme l'aigle. ⁶Le SEIGNEUR agit pour la justice, il défend le droit de tous les opprimés. ⁷Il a fait connaître ses voies à Moïse, ses hauts faits aux Israélites. ⁸Le SEIGNEUR est compatissant et clément, patient et grand par la fidélité ; ⁹il n'accuse pas sans cesse, il ne garde pas rancune pour toujours ; ¹⁰il ne nous traite pas selon nos péchés, il ne nous rend pas selon nos fautes.

¹¹Autant le ciel est élevé au-dessus de la terre, autant sa fidélité est forte au-dessus de ceux qui le craignent ; ¹²autant l'orient est éloigné de l'occident, autant il éloigne de nous nos transgressions. ¹³Comme un père a compassion de ses fils, le SEIGNEUR a compassion de ceux qui le craignent. ¹⁴Car lui, il sait de quoi nous sommes formés, il se souvient que nous sommes poussière.

Spontané

Illumination

Avant d'ouvrir la Bible, prions Dieu,

Donne-nous, Seigneur, d'être à l'écoute de ce que tu veux nous dire ce matin.

Accorde-nous la grâce du silence intérieur pour que ta Parole nous rejoigne et qu'elle parle à notre cœur. Que par ton Esprit, le passage de l'Écriture que nous allons écouter devienne Bonne Nouvelle pour nos vies. Amen

Spontané

Texte : Gn 18,1-15

¹Le Seigneur apparut à Abraham près des chênes de Mamré. Abraham était assis à l'entrée de sa tente à l'heure la plus chaude de la journée. ²Soudain il vit trois hommes qui se tenaient non loin de lui. De l'entrée de la tente, il se précipita à leur rencontre et s'inclina jusqu'à terre. ³Il dit à l'un d'eux : « Je t'en prie, fais-moi la faveur de t'arrêter chez moi, ton serviteur. ⁴On va apporter un peu d'eau pour vous laver les pieds et vous vous reposerez sous cet arbre. ⁵Je vous servirai quelque chose à manger pour que vous repreniez des forces, puis vous continuerez votre chemin. Ainsi vous ne serez pas passés pour rien près de chez moi. » Les visiteurs répondirent : « Bien ! Fais ce que tu viens de dire. » ⁶Abraham retourna en toute hâte dans la tente pour dire à Sara : « Vite ! Prends trois grandes mesures de fine farine et fais des galettes. » ⁷Ensuite il courut vers le troupeau, choisit un veau tendre et gras. Il le remit à son serviteur, qui se dépêcha de le préparer.

⁸Quand la viande fut prête, Abraham la plaça devant ses visiteurs avec du lait caillé et du lait frais. Ils mangèrent tandis qu'Abraham se tenait debout près d'eux sous l'arbre. ⁹Ils lui demandèrent : « Où est ta femme Sara ? » – « Dans la tente », répondit-il. ¹⁰L'un des visiteurs déclara : « Je reviendrai chez toi l'an prochain à la même époque, et ta femme Sara aura un fils. »

Sara se trouvait à l'entrée de la tente, derrière Abraham et elle écoutait. ¹¹⁻¹²Elle se mit à rire en elle-même, car Abraham et elle étaient déjà vieux et elle avait passé l'âge d'avoir des enfants. Elle se disait donc : « Maintenant je suis usée et mon mari est un vieillard ; le temps du plaisir est passé. » ¹³Le Seigneur demanda alors à Abraham : « Pourquoi Sara a-t-elle ri ? Pourquoi se dit-elle : “C'est impossible, je suis trop vieille pour avoir un enfant” ? ¹⁴Le Seigneur n'est-il pas capable de réaliser un prodige ? Quand je reviendrai chez toi l'an prochain à la même époque, Sara aura un fils. » ¹⁵Effrayée, Sara nia : « Je n'ai pas ri », dit-elle. « Si, tu as ri ! » répliqua le Seigneur.

Prédication

Osons la folle sagesse :

Ce récit d'Abraham et de Sarah est le récit dont nous avons parlé hier à Moncoudant avec les enfants. J'ai été habité par ce texte toute la semaine. En plus je connais bien, j'avais pas mal d'idées, de choses à partager et pourtant je n'arrivais pas à trouver ce que j'allais vous dire ce matin. Cela m'arrive rarement, mais là, impossible de savoir par quel bout le prendre, c'était le trou noir. Et hier soir, en faisant la vaisselle je réfléchissait au récit, et j'ai une oxymore qui m'est venue à l'esprit. Vous savez, une expression où deux idées contradictoires se côtoient et s'enrichissent. Cette oxymore c'est : folle sagesse, et son parallèle, sage folie. Oui, je trouve qu'il y a de nombreux exemples de folle sagesse dans ce récit. Allons à la découverte de 6 d'entre elles

Déjà, il y a Abraham qui est à l'entrée de sa tente. Quelle folie, de rester là, à l'heure la plus chaude de la journée. Mais sagesse, car c'est cette attente qui permet la rencontre. Abraham par son attente au bord de la tente est en position d'accueillir l'inconnu, l'inattendu, l'improbable, l'incroyable. Et dans nos vies nous pouvons nous inspirer de cette folle sagesse, il nous faut oser aller à la limite de nos cocons, de nos confort, pour laisser de la place à l'inattendu. Si nous sommes enfermés, chez nous, dans notre train train, dans notre confort, ou même en nous même, nous passons à coté de l'inattendu qui passe dans nos vies.

Deuxième sage folie, la course d'Abraham et son invitation aux étrangers qui passent. Je sais que l'hospitalité était plus importante à cette époque et dans cet endroit du monde qu'aujourd'hui, mais là je trouve que c'est quand même extrême. Moi si quelqu'un sonne chez moi, oui je l'invite, mais je ne vais jamais au devant d'inconnus pour les inviter. Mais pourtant, c'est ce geste de don, d'accueil et d'attention qui permet à l'histoire de se poursuivre. Abraham passe de l'attente à l'action, sans rien attendre en retour. On pourrait croire qu'Abraham à percer à jour ses visiteurs, mais le récit n'en dit rien. J'imagine bien Abraham faire cela avec tout le monde. Peut être voit il en chacun, en chacune Dieu qui vient à sa rencontre. Nous de même nous pouvons faire usage de cette sage folie, de regarder avec les yeux du cœur pour découvrir le visage de Dieu dans celui des autres.

Troisième sage folie, Abraham ose être serviable et attentif. Il fait préparer un repas, il se tient à distance prêt à servir. Et je trouve que c'est un très bon enseignement pour nous aujourd'hui. Dans une société où le discours dominant est d'être individualiste, de ne pas penser aux autres, et même de réussir ses objectifs quitte à piétiner sur les autres, il faut nous rappeler que l'on gagne plus à donner qu'à recevoir, que l'on ne peut pas vivre sans les autres, que la bienveillance et le service sont des qualités et non des défauts. Et je crois que si tout le monde vivait un peu plus, rien qu'un peu plus, suivant la sage folie d'Abraham, le monde irait mieux.

Autre sage folie, Abraham est généreux, il suffit de regarder ce qu'il propose à manger aux étrangers pour s'en convaincre. Il leur promet de l'eau et de quoi reprendre des forces et pourtant il fait un repas de fête. Il leur offre des galettes, du lait caillé et même le veau gras. Aliment de fête par excellence. Oui, il veut le meilleur pour tout le monde, même les gens de passage, même les étrangers. Cette générosité nous pouvons en faire preuve, en ne nous contentons pas du minimum, mais en étant ouvert, disponible aux autres. Il ne s'agit pas là que de générosité matérielle, mais de générosité dans notre manière de vivre, en partageant nos talents, nos expériences, notre amitié, notre temps... Oui c'est une belle folle sagesse que d'être généreux.

Pour les dernières folles sagesses, il nous faut nous tourner vers un autre personnage, Sarah. En effet, tout la fin du récit la concerne, c'est elle qui va être enceinte et qui va mettre au monde ce fils promis. Je vois deux sages folies la concernant : elle ose briser les règles et elle ose répondre à Dieu.

Sarah se tient derrière Abraham, alors que celui ci pense qu'elle est dans la tente. Elle vient là et quand elle n'est pas conviée. Elle transgresse les règles établies pour devenir actrice de sa vie. Ce qui fait qu'elle devient enfin destinatrice de la promesse de Dieu à Abraham. Je m'explique, si on prend un peu de recul dans cycle d'Abraham, ce n'est pas la première fois que Dieu lui promet une descendance. Certes les autres fois ce n'est pas aussi explicite, mais Abraham est au courant. Dans le récit, on a l'impression que Sarah découvre cette promesse. D'où son rire ! Ainsi, si elle n'avait pas transgressé les règles, si elle ne s'était pas avancée, Abraham n'aurait rien dit et la promesse serait restée vaine. Alors oui, nous pouvons nous inspirer de la folle sagesse de Sarah et oser transgresser certaines règles, pour devenir pleinement acteur ou actrice de notre vie.

Pour finir, Sarah fait preuve de sage folie en répondant à Dieu. Cela peut paraître anecdotique, mais je trouve cela très important. Car cela montre que la relation existe, quelle est vivante. Et je crois que nous même nous pouvons être incrédules des promesses de Dieu, nous pouvons répondre à Dieu, mais en conservant cette discussion, cette relation avec Dieu. En répondant à Dieu, Sarah met en lumière qu'elle aussi est en relation avec lui. Que Abraham n'est pas le seul à avoir cet honneur. Oui c'est une sage folie que de réclamer cette relation. Et j'entends dans la réponse de Dieu quelque chose de positif. On peut entendre le « si tu as ris » de façon accusatrice, mais je l'entends plus avec un sourire dans la voix, comme un constat qui ouvre l'avenir. En effet, le nom d'Isaac, le fils de la promesse, veut dire « il rira ».

Pour résumer, je vous invite à vivre de cette sage folie et de cette folle sagesse d'Abraham et de Sarah. Vous serez alors ouvert à l'inattendu, accueillant, serviable, généreux, brisant les règles et en relation. Et dans le visage de chaque humain, vous découvrirez le visage de Dieu. Amen

Silence puis cantique : Ta volonté, Seigneur 608

Confession de foi

Nous confessons notre foi :

Je fais confiance à Dieu et j'aime vivre avec lui. C'est lui qui a inventé le monde et la vie. C'est lui qui veut notre bonheur. Personne ne peut le voir, mais je suis sûr(e) qu'il nous aime.

Je fais confiance à Dieu et j'aime vivre avec lui. Il a décidé d'habiter sur la terre comme un homme ; Et cet homme, c'était Jésus. C'est Jésus qui nous a appris à aimer et à pardonner. C'est Jésus qui a été sauvé de la mort, et qui nous donne l'espérance.

Je fais confiance à Dieu et j'aime vivre avec lui. Il nous donne sa paix et sa joie. Il nous rassemble dans l'Église, la grande famille des chrétiens. Son Esprit sera toujours avec nous. Amen

Spontané

Annonces et offrande

- culte le 28 fête de Mouchamps (avec accueil et visite 11h, repas 12h (sur inscription), culte 15h)
- Fête de paroisse à Moncoutant le 5 octobre (inscription pour le repas malgache!)

Prière d'intercession (Assis)

Nous prions les uns pour les autres :

Demandons à Dieu des humains qui aient un esprit de sagesse, une parole qui libère et qui renouvelle ; qu'ils nous apprennent à laisser derrière nous ce qui est dépassé, à nous ouvrir aux choses nouvelles que Dieu veut toujours commencer avec nous.

Prions pour que nous ne rougissions pas de l'Évangile ; que nous osions être signe de contradiction, que nous trouvions les mots qui annoncent aujourd'hui la Bonne Nouvelle.

Et prions avec insistance pour que le peuple de Dieu ne soit pas divisé.

Notre Dieu, nous te demandons l'Esprit, source d'unité et d'amour, car tu n'es pas un Dieu de désordre, mais de paix. En Jésus-Christ, notre Dieu.Amen !

Et nous qui sommes tes enfants, nous te disons Notre Père

Spontané

Envoi et bénédiction

Vivons de cette sage folie et de cette folle sagesse d'Abraham et de Sarah. Soyons ouvert à l'inattendu, accueillant, serviable, généreux, brisant les règles et en relation. Et dans le visage de chaque humain, nous découvrirons le visage de Dieu,

Que Dieu demeure avec nous et avec les nôtres, avec les présents et avec les absents, avec ceux qui sont dans la joie, ceux qui sont dans la tristesse, pour le temps et pour l'éternité.Amen.

Spontané

Moment soro-fraternel